

Les abonnements partent du 1er ou du 15 de chaque mois. Les remises d'argent doivent être faites en mandats-poste, mandats d'express ou chèques à l'ordre de T. Berthiaume & Fils, Boîte postale 758, Montréal.

Les manuscrits non insérés ne sont pas rendus.

Album Universel

Publié toutes les semaines à Montréal

par

T. BERTHIAUME & FILS, Editeurs - Propriétaires

1961, RUE STE-CATHERINE

Telephone, EST 2840

Coin de la rue St-Urbain

Par abonnements: \$2.50 par année, \$1.25 pour 6 mois, franc de port pour tout le Canada, les Etats-Unis, l'Alaska, Cuba, le Mexique, les Iles Hawaï et les Iles Philippines.

Au numéro: 5 cents.

Pour les autres pays de l'Union Postale: Abonnements: \$3.50 par année, ou 18 francs.

Quelques mots à propos de notre revue et des sujets qu'elle traite

Parmi toutes les maisons de santé de l'univers, il est reconnu que notre asile Saint-Jean-de-Dieu, à la Longue-Pointe, jouit d'un renom enviable, tant sous le rapport de son installation que sous celui des soins qu'y reçoivent les malades. Nos amis liront donc avec un intérêt particulier les deux pages que notre revue consacre aujourd'hui à cette institution. De nombreuses illustrations leur feront voir l'hospice sous ses aspects divers, tandis qu'une foule de renseignements curieux et inédits les mettront au courant de la vie qu'y mènent religieuses, médecins, gardiens et patients. Quelques impressions rapportées par une de nos collaboratrices d'une visite à Saint-Jean-de-Dieu, complètent ces intéressantes pages.

La menace d'une guerre universelle, l'humiliation qu'éprouve en ce moment la France d'avoir à se courber devant l'autorité du potentat allemand, et le rôle équivoque que joue ce dernier en Extrême-Orient; ce sont là des sujets d'une extrême actualité et qui font le sujet de la chronique, cette semaine.

Les événements, qui se succèdent en Europe, méritent en effet plus que l'attention que l'on accorde aux faits-divers. C'est l'histoire qui s'écrit, une histoire intéressante, en vérité. Deux mots d'appréciation sur l'oeuvre législative de nos représentants à Ottawa, terminent notre première page, qu'on lit toujours avec attention.

La superbe gravure qui orne aujourd'hui notre page de garde, illustre bien la mode actuelle, qui est toute aux tissus soyeux, flous et souples. C'est un modèle absolument inédit, qui a été photographié spécialement pour l'Album Universel. Nos lectrices pourront, avec avantage, s'en inspirer pour leurs toilettes estivales.

Faire connaître nos magnifiques paroisses canadiennes, quelle noble tâche! Ah! si nos frères canadiens-français comprenaient mieux tout ce que le sol sacré de nos ancêtres renferme de richesses et de bien-être, nous n'aurions pas si souvent la douleur de voir leurs rangs s'éclaircir par la désertion, comme cela arrive trop fréquemment, hélas!

Aujourd'hui, nous donnons à nos lecteurs l'histoire d'une des paroisses voisines de Montréal; cette paroisse, par son titre enchanteur, l'affabilité de ses habitants, est devenue depuis quelques années un lieu de villégiature fort à la mode. Pourquoi? L'Album Universel vous le dira. Tous les Canadiens devraient lire cette unique revue, créée spécialement pour eux.

Les développements considérables que tend à prendre l'industrie laitière au Canada, ont stimulé en même temps les efforts de nos éleveurs et de nos cultivateurs dans le but d'améliorer la race bovine en notre pays. On parle même d'importer au Canada des vaches de race française, dont la réputation comme vaches laitières est bien établie. Nos lecteurs trouveront au chapitre de la ferme une étude sérieuse sur les types les plus remarquables de la race bovine de France, avec, en outre des considérations, qui sont du plus haut intérêt pour un cultivateur soigneux, sur le traitement des vaches laitières.

Travaux du ménage, exercices physiques.

— Que toutes celles qui veulent conserver indéfiniment la souplesse de leurs attitudes, la grâce de leurs mouvements et la saine fraîcheur de leur jeunesse, lisent aujourd'hui l'étude que nous publions sur "Les travaux du ménage considérés comme exercices physiques". Elles apprendront que, tout en remplissant gaîment les devoirs d'une bonne ménagère, elles obtiendront tous ces dons de beauté et de santé si précieux à tous les âges de la femme. La méthode est des plus simples comme des plus agréables. L'Album Universel l'offre, mesdames, à vos grâces charmantes.

Des nombreux pèlerinages qui se font un peu partout, aux divers sanctuaires élevés en l'honneur de la Très-Sainte-Vierge, aucun n'est aussi populaire, aussi universel que celui de Notre-Dame de Lourdes. Aussi l'étude que nous donnons de Notre-Dame à la Grotte de Lourdes, et la description aussi détaillée que possible du magnifique sanctuaire élevé par la piété des pèlerins du monde entier à Celle qui a dit: "Je suis l'Immaculée Conception"; intéressera vivement, croyons-nous, nos nombreux lecteurs.

La fabrication du papier et celle du verre sont deux des plus grandes industries du siècle, et pourtant, les procédés en usage aujourd'hui pour tirer des géants de la forêt une feuille de papier bien mince et bien blanche, et ceux employés pour faire un fragile verre de montre, sont encore un secret pour plusieurs. C'est ce secret que nous vous livrons à la page 277. C'est à conserver.

Aimez-vous les fruits? Quelques-uns des plus succulents, des plus recherchés, par

conséquent, font aujourd'hui la matière d'un concours, assurément original et facile à résoudre. De plus, ce concours a un côté pratique. Ordinairement, on se contente de gruger avec satisfaction les fruits et les légumes préférés, sans se soucier le moins du monde du nom de la plante qui les a produits. Afin de les faire connaître, notre concours promènera aujourd'hui nos nombreux lecteurs dans le domaine de la science naturelle, si facile et si instructive, appelée "la Botanique". Ce n'est assurément pas banal.

Quelques notes sur le Cercle de la Gaité Canadienne qui, le 8 mai dernier, à la salle Poiré, interprétait d'une manière si artistique le drame de l'abbé Lebeard, "L'Expiation", intéresseront sûrement les lecteurs de l'Album Universel.

Le Cercle en question est à peine formé, que déjà il appelle sur son oeuvre l'attention et l'encouragement du public. Une pléiade de jeunes gens, pénétrés de l'amour de la saine littérature, se fait un devoir de propager dans nos murs la belle diction française. Quel noble exemple, auquel tous se feront un devoir d'applaudir.

C'est le temps où l'on aime s'en aller en caravanes joyeuses, faire la dinette sous bois. Les mamans sont parfois embarrassées sur le choix des mets à emporter, sur la composition générale du panier à pique-nique. C'est à quoi nous avons pensé en préparant une page de conseils et de considérations sur ce sujet, et que chacun pourra consulter au besoin. Tout y est prévu, rien n'est oublié de ce qui peut rendre agréable, profitables et intéressantes les dinettes champêtres.

Voulez-vous apprendre, madame, à vous faire vous-même un très élégant chapeau, d'une fraîcheur toute printanière? Vous n'avez qu'à lire les quelques conseils — illustrés — que l'Album Universel vous donne aujourd'hui à ce sujet. Vous pourrez ensuite vous improviser modiste, vous serez assurée de réussir. Ces conseils sont simples et pratiques on ne peut plus, comme vous pourrez en juger lorsque vous les aurez lus.

En ce moment surtout où l'on parle tant de l'enseignement ménager, nous avons pensé que nos lecteurs seraient bien aises de posséder quelques renseignements sur la manière dont sont établies et fonctionnent à l'étranger les écoles où l'on s'occupe spécialement de cet enseignement. Nous avons dit déjà comment des personnes zélées et actives étaient en train de doter notre pays d'écoles ménagères; par le bien que ces institutions accomplissent là où elles fleurissent, l'on pourra juger par avance des bons résultats qu'elles sont appelées à produire chez nous.

Lisez les Echos de la semaine. — Ils fourmillent de faits intéressants que la chronique quotidienne a analysés, mais qui ont forcément échappé à votre attention.

La gloire et les vertus de la Vierge Immaculée, qui les redira jamais assez? Après avoir parlé de la Très-Sainte Vierge comme Mère de Dieu et Mère des hommes; après avoir chanté, en union avec les fidèles, les louanges de Marie durant le beau mois de mai, nous avons extrait des savantes et pieuses pages écrites par le P. Bouffier, S. J., quelques passages traitant de l'action du Saint-Esprit sur Marie Immaculée, auxquels, comme complément, nous avons ajouté la touchante histoire de Notre-Dame de Folgoët.

Nous donnons aujourd'hui à nos nombreux lecteurs une page des plus intéressantes sur une partie de la terre d'Évangéline. Peu nombreux encore sont ceux qui ont appris à connaître les diverses et si attrayantes provinces de notre beau Canada, que tous, cependant, devraient connaître jusqu'en ses moindres parties; car plus on connaît son pays, plus et mieux on l'aime. Lisez donc l'Album Universel et apprenez tout ce qu'il y a de beauté, de richesses et de bien-être sur le sol sacré de notre patrie.

D'une manière toute particulière, nous attirons l'attention de nos lecteurs amateurs de bonne musique, sur les trois splendides pages de musique vraiment délicieuse que l'Album leur offre aujourd'hui. C'est une prière confiante et douce qui s'échappe de l'âme pour monter vers le ciel, humble et plaintive, soutenue par un accompagnement parfaitement approprié et facile d'exécution.

Voulez-vous apprendre comment on s'y prend pour placer dans un verre un morceau de sucre qui ne fondra nullement; comment faire tourner, plusieurs jours durant, un derviche ou un polichinelle; comment concentrer sur une soucoupe, placée dans un coin d'un fumoir, la fumée d'une cigarette ou d'un cigare qu'un amateur fume à l'autre bout? Aimerez-vous à posséder un gentil petit manège, tournant au gré de la volonté d'une personne présente? Lisez la page de l'Album consacrée aux jeux; vous y verrez tout cela et bien d'autres choses encore.

L'ALBUM UNIVERSEL



Il y a tout juste deux mois nous présentions au public canadien français "l'ALBUM UNIVERSEL" dans son nouveau format, agrandi, embelli, rivalisant de plein pied avec tout ce que les éditeurs américains offraient de plus complet, de mieux illustré en fait de publication hebdomadaire. Du même coup l'ALBUM UNIVERSEL prenait le premier rang et la première place parmi les journaux illustrés.

Ce résultat obtenu au prix de travaux et de sacrifices sans nombre, nous valut de la part des autorités politiques et religieuses, et de tout un public franchement sympathique, les marques les plus flatteuses d'approbation.

Nos confrères du Canada, des Etats-Unis, et même de France, ne nous ménagèrent point non plus leurs félicitations, mais ils manifestèrent la surprise, d'ailleurs bien légitime, de nous voir offrir au public, pour dix cents, ce que d'autres éditeurs, après bien des années d'expérience, vendaient encore 15, 20 et 25 cents. Cependant nous sommes convaincus que le magazine, quel qu'il soit, doit prendre tous les moyens et faire tous les sacrifices pour obtenir le maximum de circulation. Nous voulons des centaines de mille lecteurs qui s'honoreront un jour, comme nous, d'avoir contribué à l'édification d'une oeuvre belle entre toutes.

C'est dans cet esprit que nous avons envisagé le projet de réduire le prix de vente de l'ALBUM UNIVERSEL au public.

Ce prix sera, à partir d'aujourd'hui, de 5 cents par numéro, et de \$2.50 par an.

Nos nouveaux abonnés seront appelés à profiter de cette réduction par une prolongation équivalente de la durée de leurs abonnements, c'est à dire que les abonnés de douze mois ayant payé d'avance recevront le journal pendant quatorze mois et demi.

Cette diminution dans le prix s'effectuera sans que le journal s'écarte de la voie d'amélioration dans laquelle il est entré.

Les nouveaux éléments d'activité qui forment maintenant le rouage de notre administration vont nous permettre de réaliser des innovations absolument inconnues encore au Canada, et dont la principale consistera dans l'application de la photogravure en trois couleurs aux impressions typographiques.

En attendant, nous comptons sur nos amis, abonnés et lecteurs pour propager l'ALBUM UNIVERSEL.

Un bon mot de tous, un bon mot à tous, voilà ce qu'il nous faut.

Ainsi, le prix de l'ALBUM UNIVERSEL sera donc, à l'avenir, 5 cents par numéro, partout, et le prix de l'abonnement, \$2.50 par année.

L'ADMINISTRATION